

La crisis educativa en la enseñanza media norteamericana

## Padres y profesores denuncian el bajo rendimiento académico, la escalada de violencia y el consumo de drogas

Cuando hace cinco años se lanzó el grito de alarma sobre el estado de la educación media en el país, se proyectó una reforma que tendría como objetivo conseguir la excelencia en Educación, como una de las inversiones más notables para el futuro de la nación. Hoy, cinco años después, pese a todos los esfuerzos de los centros por mejorar su calidad, el objetivo de la excelencia está todavía muy lejos de ser alcanzado y el índice de problemática se ha disparado en algunos aspectos

concretos. Sin embargo, antes de hablar de los problemas de la educación es necesario entender bien una cosa: la impermeabilidad sectorial de la sociedad norteamericana. Los diferentes grupos humanos comparten el espacio vital pero no se mezclan y raramente interfieren entre sí. Por eso los problemas de funcionamiento escolar nunca son generalizables; una excelente escuela puede estar a dos manzanas de otra desastrosa.

### Bajo rendimiento

Parece ser uno de los problemas comunes a todos los centros escolares públicos. Diferentes informes presentan a las escuelas privadas mucho más eficientes en este punto. Las universidades se quejan del grado de preparación con el que llegan los alumnos. La gente teme que los profesores, presionados por otros problemas como el de la disciplina, concedan con demasiada facilidad la nota mínima para aprobar los cursos.

Una anécdota que no se podrá generalizar, probablemente, pero que es reveladora. Un amigo, profesor de español en un High School en una ciudad, no muy grande, de la zona donde vivo, recibió un aviso de la dirección del centro por superar el límite de español a un 16% de los alumnos de la clase. La cifra es absolutamente desusada en el ámbito de la escuela y constituye todo un récord.

Mi amigo se quejaba: «¿Qué más puedo hacer yo?» «Les doy todas las facilidades posibles, pero no quiero de ninguna manera aprobarles si no superan los mínimos establecidos. Les dejo hacer los exámenes cuando quieran; les permito hacer como entrenamiento un examen previo, con el mismo tipo de preguntas; les dejo repetir las partes del examen en las que han fallado. No sé qué más puedo hacer.»

Donde está el problema es, con toda probabilidad, en la desmotivación de los alumnos para el estudio. Salvo grupos determinados de alumnos, generalmente pertenecientes a familias de profesionales que tienen puestas sus miras en ingresar en una buena universidad y que se preocupan por obtener buenas calificaciones, los demás no aciertan a tener motivos sólidos de estudio. La estructura de la escuela les permite, pese a los requisitos de determinados cursos, la posibilidad de fabricarse un currículum en el que no se necesite mucho el esfuerzo del estudiante y así se organizan programas personales con un cierto matiz folclórico o periférico, pero sin profundizar en las zonas que exigen un esfuerzo de estudio.

Probablemente la culpa no es tanto del centro escolar, como de la sociedad en general. En primer lugar, la idea de que la educación es un derecho de la persona y un deber del Estado ha llevado a la convicción de que enseñar es una obligación de la escuela y se cree que el aprender no es más que el resultado de cumplir bien con esa obligación. La idea de que aprender es una actividad personal que necesita inexorablemente de la propia iniciativa y de la voluntad de realizar el aprendizaje, no aparece con claridad en la mente de los alumnos. Lo que impera es la sociología del «ya estoy aquí, enséñeme Vd.», cuya voluntad de aprender se agota con la presencia en la clase, sin que se proyecte ningún otro esfuerzo suplementario.

La desmotivación académica tiene además otro frente más conflictivo y más específicamente norteamericano. La mayor parte de los alumnos trabajan de forma sistemática desde los diecisiete años. Aquí nos encontramos de lleno con la prisión por convertirse cuanto antes en elementos activos e independientes del engranaje social.

La edad legal para empezar a trabajar son los diecisiete años y un número muy elevado de adolescentes adquieren, a partir de esa edad, contratos con diferentes empresas para realizar trabajos de jornada reducida. El mercado del trabajo es en Estados Unidos mucho más flexible que en Europa y permite un amplísimo campo de figuras laborales. Estos adolescentes suelen trabajar los días de semana después de salir de la escuela y los fines de semana o períodos de vacaciones dedican al trabajo

